

# DIARIO DE SANTIAGO

DEL MIERCOLES 12 DE OCTUBRE DE 1808.

*Manresa 24 de Setiembre.*

El Coronel D. Francisco de Milans Comandante de la Division de Moncada con fecha de 21 del que contamos dice á esta Ilustre Junta lo siguiente.

Participo á V. S. S. como el dia de ayer tuve la noticia de que los malvados salian con un gran tren de artillería á encontrarse con un refuerzo que dicen les viene de Perpiñan de gente indisciplinada: he tomado las medidas convenientes para impedirles su proyecto; pero no se ha verificado la salida: solo si esta mañana hemos dado un ataque á unos 50 á 80 hombres en Badalona, algunos Migueletes de mi mando han muerto los malvados.

Dios guarde á V. S. muchos años. Alturas de S. Gerónimo de la Murtra á 21 de Setiembre de 1808. = Por hallarse mi Comandante en operaciones militares se lo participa S. S. S. Secretario. = Juan Casals. = M. I. Junta de Manresa.

Y con fecha de 22 del corriente dice lo que sigue.

Habiéndome atacado esta mañana los enemigos por cinco diferentes puntos en número de 2000 Infantes, 200 caballos y tres cañones mandados por su General Lechi, que á pesar de los vivos esfuerzos que han hecho para destruirnos, se han visto precisados despues de mas de 4 horas de combate de fusil y cañon á huir precipitadamente, escapándose un crecido número de cadáveres cubiertos en las cepas, siendo grande el número de los heridos. saltando mi pérdida á estas horas solo dos heridos y

estos levemente, de lo que daré mañana el parte mas individual de lo acaecido: Dios guarde á V. S. muchos años  
Campamento General de la Murtra 22 de Setiembre  
1808. = Francisco Milans.

En vista de esto se han enviado al intrepido Sr. Milans 14 caxones de cartuchos de fusil de varios calibres.

*Quartel general de Quincoces 1.º de Octubre.*

**E**l 29 salimos de Villa Perlata y nos dirijimos á esta que dista 9 leguas de Bilbao á forzadisimas marchas.

Es muy seguro que el 25 llegaron 1400 franceses á Bilbao, y nuestra 4.ª division hizo la retirada mas sabia que se ha visto. Quando los franceses pensaron que se escapaban los nuestros, estos se apoderaron de todas las alturas, y los tienen como paxaro en jaula; entre ellos se asegura que se hallan Josef Bonaparte, Mazarredo y la mayor parte de la plana mayor. Estos pensaban escaparse; pero los Ingleses pusieron 4 fragatas á la vista y tambien pena de muerte á todos los que salgan en barco alguno, sin que antes sean reconocidos por el enemigo. Todos los dias cogemos algun prisionero frances enviado: ahora mismo sale el General Ingles con 800 Edecanes é Ingenieros que pasan á Santander. Estamos locos de contento.

*Coruña 9 de Octubre.*

**P**or una posta que llegó ayer á las 10 de la noche al ejército, se sabe que la noche del 4 de este, quedaba el ejército en movimiento; y segun declaracion de un sugeto que se halló en Bilbao el 26, venido en un bote á este puerto, procedente de Santoña, los franceses se hallarse cortados en Bilbao, pues habiendo salido con su artillería todo el ejército de aquella Villa la mañana del 5, se vieron obligados á retroceder en el mismo dia. Esperamos pues, que nuestro ejército caiga con felicidad sobre Ney y los 1400 hombres que manda, y que tengan un dia tras armas un dia glorioso. Sabemos igualmente que

divisiones del Sr. Peña, Llamas, y ejército del Sr. Cuesta se hallan reunidos, y que 9<sup>o</sup> Asturianos quedaban en Reynosa. ( *Diario de la Coruña Num. 110.* )

*Santiago.*

Corre la noticia de que los Ingleses batieron completamente la Esquadra Rusa del Baltico, de manera que no se salvó un solo barco.

El Señor Valdés llegó al Real Sitio de Aranjuez; es regular que los Señores Diputados de este Reyno hayan llegado al mismo Real Sitio. Se asegura que el Señor Arzobispo de Toledo no aceptó la Presidencia de la Junta Central.

POLÍTICA.

*Cuento de cuentos.*

Señores Diaristas: extraño infinito que viviendo Vmds. en el siglo de las luces, no tratasen hasta aquí de mudar el título de su Diario. Si estuviesen iniciados en las bellas reglas del *Supremo buen tono*, y en el refinado y alambicado gusto de nuestros amigos los franceses, entonces sí que sabrían Vmds. dar á su periódico un título mas adecuado, é inxerir cosas nuevas, y no exponerse á que la gran *masa* de eruditos les digan que no ponen sino noticias que saben todos, alguna otra proclama, y de quando en quando varios discursitos, que si á Vmds. parecen convenientes para el asunto que traen entre manos los Españoles, á lo menos no son *galantes* y agradables. Para que su periódico tenga en lo sucesivo mas aceptación, y no noten á Vmds. de tan rutinarios como todos los Diaristas de ésta barbara Península, consulten con cuidado los muchísimos periódicos de PARIS LA SABIA, y de su lectura deducirán que lo *bello*, lo *maravilloso*, lo *picante* y tantas otras gracias se hallan en grupo en todos los papeles franceses, que traen hasta cuentos muy chistosos, salados, y aun *chocantes* si Vmds. me apuran.

En prueba de ello, vean siquiera algunos de los Diarios de Madrid trabajados á la *francesa*, y entre otros po-

drá contemplarse como obra maestra el Diario del 23 de Mayo el que en el artículo *Politica*, sin reparar en *politicas*, nos trae dos cuéntecillos los mas agradables del mundo. Yo que deseo ser un esclavo y acerrimo imitador de los franceses hasta en su modo de pensar, hablar y escribir, tengo dias há unos pujos de ofrecer á la alta consideracion de Vmds. un cuento á la *sanfazon* que no dexará de agradarles, porque como insinué, mi relacion ó cuento se conforma en un todo á los cuentos del Diario del 23. Voy pues á contarles un prodigio entre los asombros y un asombro entre las maravillas del mundo.

Erase la Francia una nacion vecina á la España, su aliada y amiga que de algunos años acá se llamaba *la Republica madre, la Regeneradora y protectora nacion*, porque tomó sobre sí el consolador y filantropico oficio de curar los males agenos. Esta mania que comenzó en sus sabios, y cundió por todos los individuos y clases del Estado, llegando á ser una pesima semilla que dió opimos frutos de *Filantropia Cosmopolitica*, ó de *Cosmopolismo Filantropico* en los filósofos y regeneradores célebres de la grande é ilustre familia *Asclepiada*, sobresalió inmensamente en un CELEBRE MEDICO EXTRANJERO, pero habitante de Paris, el que teniendo ya inoculado en su *glándula benéfica* el virus filantropico á consecuencia de una visita que hizo á los enfermos del Hotel Dieu, se afectó de tal manera de los males y miserias del género humano, que desde aquel dia se le desarrolló increíblemente el furor de creerse el Dios Esculapio, y con un talento no concedido á otro mortal para curar todas las dolencias de la *flaca humanidad*.

Este sabio y portentoso Medico bien penetrado y empapado en su bienhechora mania de curar de un modo facil, seguro y desinteresadísimo los males de todos los habitantes del globo, sale furioso por las calles y Plazas de Paris, exclamando "¡O miserable humanidad, debilidad y error; tal es la divisa de los hombres enfermos! Quantos malhadados se hallen acometidos de alguna dolencia, tendrán un asilo en mi casa para recibir de mi benéfica y protectora mano el balsamo que cura todos los males."

(Se continuará.)